

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 43 (1993)

Heft: 1: Osteuropa = Europe de l'Est

Buchbesprechung: Vichy et les Français [sous la dir. de Jean-Pierre Azéma et al.]

Autor: Favez, Jean-Claude

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vichy et les Français, sous la direction de Jean-Pierre Azéma et François Bédarida. Paris, Fayard, 1992. 788 p.

A vingt ans de distance, les deux colloques organisés, le premier par la Fondation nationale des sciences politiques, le second par l’Institut d’histoire du temps présent, permettent d’apprécier les changements intervenus dans l’étude du régime de Vichy. En 1970, le thème retenu est avant tout institutionnel et politique, puisqu’il s’agit d’étudier le gouvernement et la révolution nationale. En 1990, il est culturel et social. Les comportements et les préoccupations des Français, les fondements de l’Etat et les instruments de son pouvoir, les opinions, la vie quotidienne, tels sont, parmi d’autres, les principaux chapitres abordés, dans une perspective qui prend cette fois en compte la dimension régionale et locale des problèmes. Cette volonté d’ouverture se manifeste encore dans l’introduction historiographique, qui ne se limite pas à la mémoire savante, et dans une conclusion en forme de comparaison, où la singularité de Vichy est mise en rapport avec les situations existantes dans d’autres régimes fascistes, dans certains pays occupés et dans trois satellites du Reich.

Les actes de colloque sont par définition des publications éclatées. Celle-ci n’échappe pas à la règle, mais l’introduction de René Rémond, sans prétendre à une synthèse, livre quelques éléments de réflexion sur le rapport du régime avec le territoire, l’opinion publique et le temps, qui constituent autant d’axes de regroupements pour les travaux présentés au colloque.

A l’évidence les années noires de 1940 à 1944 occupent aujourd’hui dans la mémoire des Français une place plus importante qu’il y a vingt ans et les thèmes qui retiennent l’attention ne sont plus les mêmes. Ainsi la participation française à la politique d’extermination nazie tend-elle maintenant à remplacer les préoccupations concernant la collaboration politique et militaire.

Vichy et les Français propose de nouvelles lectures et des relectures pour notre temps. C’est là son premier, mais non son seul mérite.

Jean-Claude Favez, Genève

Andreas Kappeler: Russland als Vielvölkerreich. Entstehung – Geschichte – Zerfall. München, Beck, 1992. 395 S., Karten. ISBN 3-406-36472-1. DM 58.–.

Vielvölkerreiche waren in der Geschichte die Regel und sind es heute noch, soweit nicht das europäische Konzept des ethnisch reinen Nationalstaates verwirklicht oder zumindest zum Ideal erhoben wurde. In den letzten hundert Jahren gehörte im russischen Reich bzw. in der Sowjetunion etwa jeder zweite Einwohner einer nicht-russischen Völkerschaft mit anderer Sprache, Religion, oft eigener Kulturtradition und Geschichte an. Die jüngste Geschichte und die Gegenwart zeigen, dass es zu ihrem Verständnis notwendig ist, die Entwicklung des Russischen Reiches und der Sowjetunion nicht nur als russische Geschichte zu begreifen, sondern den Blick auch auf die andere Hälfte der Reichsbevölkerung zu richten. Eine Gesamtschau dieses Themas fehlte bisher; der Verfasser, Professor für osteuropäische Geschichte an der Universität Köln, ist schon mit mehreren Veröffentlichungen auf diesem Gebiet hervorgetreten und füllt nun mit dem vorliegenden Werk erstmals die Lücke, auch wenn Fragen nach Denkweisen und Wertesystemen und ihren Konflikten vorerst nur gestreift werden konnten.

Schon in den mittelalterlichen Anfängen der Kiever Rus’ und des Moskauer Staates war die Bevölkerung polyethnisch und multireligiös. Dieser Zustand erfuhr eine starke Akzentuierung, als Moskau im 16. Jahrhundert zum Sammeln der Län-